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对于CBA联赛来说，体测一直都是个伴随着争议的话题。毕竟，从全世界
范围的篮球联赛来看，像CBA这样组织联盟所有球员进行统一体测的做法比
较罕见；但是从中国篮球的现状来看，体测又有着存在的实际意义。

但无论这么多年来体测如何饱受争议，CBA联盟仍然坚持将这项制度执
行了下来。只不过在这个过程中，从体测的形式到内容，都经历了不少的变
化。尤其是在今年，受到各方面影响，CBA体测也推出了一套新的规定和标准，
并且成功引发了近年来罕见的关注度。

今日，辽宁本钢男篮将正式进行今年的CBA体测，本报记者就此专程采访
了辽篮相关负责人，看一看辽篮在近一段时间如何针对体测进行备战，确保全
员能够顺利拿到新赛季的“上岗证”。

对于即将进行的体测，辽篮相关负责人介绍
说：“其实今年的体测受到了外界——尤其是球迷
群体非常高的关注，这主要是缘于今年的体测从
规则和形式上，都发生了很多变化，变相增加了体
测的话题性与神秘感。”

据了解，今年的 CBA 体测和往年相比，主要
有三个方面的变化。首先是在体测的内容上进行
了很大的调整，其次是体测的参与者范围也变得
比往年更大，最后一点则是体测的时间和地点安
排更加灵活。

首先在体测的内容方面，今年最大的变化就
是取消了卧推和深蹲这两项纯粹考验球员力量的
测试内容。这项调整和去年体测中，张兆旭的意
外受伤其实有很大关系。当时张兆旭在进行深蹲
时导致腰伤复发，而且倒地后被杠铃砸中引发了
二次受伤。这不仅让球员个人饱受伤病摧残，也
给上海队的整体实力带来非常大的影响。

事实上，从CBA实行体测开始，关于体测的内
容是否科学合理就一直存在争议，在这次张兆旭受
伤事件后，CBA联盟也第一时间表态，将会进一步
研究体测方式和内容的科学合理性。最终，在本赛
季将卧推和深蹲这两项力量测试直接取消，仅保留

了速度耐力测试和强度投篮测试。
其次，今年体测参与者的范围上，也进行了扩

大，几乎相当于全员参与。其实，CBA 最初进行
体测的时候，就是要求本土球员全员参与，但是随
着体测实施过程中球员受伤的情况不断出现，联
盟就缩小了体测范围，将原本的全员参与，变成了

“抽测”，比如上赛季就是每支球队只抽选两名球
员参加体测。

但是在今年，CBA体测重新要求本土球员全
员参与，除了个别符合条件的球员可以获得免测
资格外，其他所有人都必须通过体测，才能够在新
赛季获得出场比赛的资格。因此今年的体测，也
重新成为每名球员去获取联赛“上岗证”的一个必
经过程。

最后一点，就是体测的时间和地点都变得更
为灵活。在过去的体测中，无论是全员参与还是
进行抽测，基本上都是让所有参加者在集中的时
间和地点内进行测试。但是今年受到种种客观因
素的影响，CBA 联盟也给予了各队更高的灵活
度，每支球队可以在规定的时间范围内自行决定
进行体测的时间，而且地点也只需在球队所在地
当地即可。

今年体测与往年比有三个变化

CBA体测今年有点不一样

辽篮“摸高”谁最高

辽篮的体测即将在今日进行，相对来说已经
算是进行得比较晚的了，因为目前大部分球队已
经陆续完成了体测。只不过在新规则下，早进行
和晚进行并没有什么区别，只要球队自身做好了
相应的准备即可。

从这个角度来说，辽篮的体测安排虽然显得
有点晚，但是他们的准备时间也更充分了，最主
要的目的就是要确保球员们都能一次性通过，顺
利拿到新赛季的“上岗证”。毕竟，在前面已经结
束体测的球队中，就出现过个别球员没能通过的
情况，这不但让球员个人要花费更多的精力来准
备补测，也一定程度上打乱了球队的整体训练计
划。

要知道，今年的 CBA 联赛极为特殊，在经历
了长时间中断和艰难的复赛之后，一直到 8 月中
旬才结束了上个赛季的全部赛程。而新赛季的揭
幕战已经确定在10月17日，这相当于整个休赛期
只有短短的两个月。如此紧迫的休赛期，对各支
球队来说都是从未经历过的，因此在有限的时间
里争分夺秒做好往年六个月时间里的备战工作，
是一项非常大的挑战。

辽篮作为上赛季总决赛球队，是进入休赛期
最晚的两支球队之一。而且在休赛期里，球队还
经历了教练组的全新重组，并且对球队阵容也进
行了一定的调整，在内线位置上提拔了多名年轻
球员入队，还通过交流的方式租借到了山东队的
年轻中锋朱荣振。而在后卫位置上，高诗岩被交
流到山东队之后，也面临着后卫线人员轮转上的
重新安排。这些工作，都需要教练组在日常训练
中花费大量时间去调整与磨合。

但是在进行球队阵容上的调整，以及技战术
方面演练、磨合的同时，辽篮还不能放松对体测的
准备。因为原本球队进入休赛期就晚，在放假后
球员们归队时间也普遍较晚，这就需要投入一定
的时间来重新建立起他们的体能储备。

刚刚升任球队主教练的杨鸣在介绍球队近
期备战情况时，也明确表示尽管遇到了不少困
难，但球员们的训练都比较投入，训练质量也比
较好。

“教练组也在通过训练方式和适当增加强度，
在打磨球队技战术的同时，也不忘兼顾即将进行
的体测，相信大家会全员通过的”，杨鸣说。

打磨球队技战术同时 不忘兼顾体测

全员顺利通过体测可以说是目前辽篮最大的
目标，但这背后需要教练组和球员们共同付出努
力，而且过程也绝对不是那么轻松。

对于这一点，杨鸣也坦言在备战联赛和备战
体测两者之间做好兼顾，确实是难度比较大的。

“因为所有球队都想以全员健康的状态去参加体
测，以保证过关，但是距离联赛这么近，平时训练
里就一定会有大量的对抗，所以这是一个矛盾
体。”

不过，辽篮的教练组在经过研究后，还是制定
了自己的备战策略。杨鸣介绍说：“我们这一段时
间的做法的就是，把我们本身要练的东西，还是以
针对新赛季比赛的训练为主，至于体测的东西，则
通过大的训练量和对抗强度，来提升球员们的体
能储备。”

当然，因为体测中最为关键的两个项目强度
投篮测试和速度耐力测试，都是有着非常明确的
测试流程的，所以在保证球队技战术训练的同时，
辽篮也针对这两项体测内容进行了专门的模拟训
练。

尤其是对于速度耐力测试来说，历来都是最
“折磨”球员的测试，更是被球员戏称为“魔鬼 17
折”，这对球员的体能储备有着非常高的要求，也

是最容易出现“掉队”情况的一项。在辽篮以往参
加体测的历史上，这个项目的通过率还是非常高
的，但是也出现过李晓旭在测试中受伤的情况，所
以总的来说这一项绝对是体测备战中最为关键的
环节。

值得一提的是，辽篮已经确定将队内唯一的
“免测”名额，给予队长韩德君，他不仅是球队年龄
最大的球员，同时作为场上的大中锋，在速度耐力
这项测试中也往往是消耗极大的。

不过身为队长的韩德君，在不需要参加体测
的情况下，依然和其他队员们一起进行了日常的
速度耐力测试模拟训练，通过这样的方式来锻炼
自己的体能。

此外，将在新赛季继续代表辽篮出战的小外
援梅奥，也主动加入到了这种折返跑的模拟训练
当中。其实作为外援，梅奥根本不需要参加体测，
但是他也把这种训练当做一种恢复自己体能的很
好方式，非常积极地参与到其中。

这样两名不需要体测的“老队员”以身作则，
极为认真地不停奔跑于球场的两个端线之间，不
仅体现出了他们对待日常训练的敬业态度，同时
对于球队里的其他队员是一种非常深刻的示范效
应，很大程度上带动了全队训练质量的提升。

虽获“免测”名额 韩德君仍主动训练
其实今年的 CBA 体测能够受到如此

大的关注，还有一个原因就是在体测中增
加了许多球员基础数据方面的测试。而
且相比于强度投篮和速度耐力这两项有
着确过关标准的考核，对基础数据方面的
测试其实更像是一次“体检”，而非传统意
义上的体测。

因为这一部分球员的基础数据，主要
以现场测量为主，用于反映出球员当前的
客观身体状况以及部分生理机能。这些
数据并没有一个“标准”去衡量球员是否
过关，只是单纯的测量与记录，所以并不
需要球员花费精力去专门进行准备。

但是这些基础数据的测量，其实受关
注的程度还要在那两项专项测试之上，因
为今年需要给球员们进行测量的基础数
据，除了往年固有的身高、体重等等之外，
还增加了臂展、手掌宽度等细节的数据测
量，以及血压、体脂、血氧浓度等生理指标
测试。

而在所有这些需要测量的数据中，最
受球迷关注，也是话题性最强的一项，则
是球员的“摸高”测试。具体来说，就是测
量球员在原地起跳情况下手指尖能够达

到的最高高度。这项测试，通常可以反映
出一名球员的弹跳爆发力，虽然对于不同
位置的球员来说，衡量标准并不相同，但
是对于球迷来说，却容易从最直观的弹跳
能力中，找到足够的话题性。

而且最重要的是，这项数据在以往的
CBA球员中是很少进行测试的，所以球迷
们在谈论一名球员到底能“跳多高”的时
候，往往只能通过比赛中一些扣篮、盖帽
等技术动作中，模糊的进行分析，但是对
于那些表现比较接近的球员来说，就很难
有一个清晰的比较。

因此，今年加入了更为细节的测量内
容后，一方面体现出 CBA 联盟对于球员
高阶数据的更加注重，同时也通过量化这
些以往模糊不清的数据，给球迷们带来了
十足的话题性与神秘感。

比如，在今天辽篮进行体测之前，辽
宁球迷们在期盼全队一次性顺利通过的
同时，心里最好奇的一件事儿可能就是队
里面到底谁的摸高成绩最好？而今天的
体测过后，这个答案一旦揭晓，也必然成
为球迷们津津乐道的新话题！

辽沈晚报首席记者 高鹏

球员“摸高”测试最受球迷关注

郭艾伦。 辽沈晚报首席记者 查金辉 摄


